

Ekologiýa abadançylygy-parahatçylygyň we abadançylygyň binýadydyr.

Häzirki döwürde ençeme möhüm wezipeler bilen bir hatarda, ekologiýa abadançylygyny üpjün etmek we gorap saklamak meselelerini çözmekde täze usullary işläp taýýarlamak derwaýys bolup durýar. Daşky gurşawy gorap saklamak, ekologiýa taýdan arassa şertleri üpjün etmek hem-de Howanyň üýtgemegi barada Türkmenistanyň Milli strategiýasynda we Milli tokaý maksatnamasynda göz önünde tutulan wezipeleri üstünlikli durmuşa geçirmek boýunça alnyp barylýan işler giň gerime eýe bolýar. Gahryman Arkadagymyzyň durnukly ösüşi we ekologik abadançylygy üpjün etmek boýunça başyny başlan başlangyçlary Arkadagly Gahryman Serdarymyzyň baştutanlygynda üstünlikli durmuşa geçirilýär.

Ýurdumyz Birleşen Milletler Guramasynyň we onuň düzüm bölekleriniň daşky gurşaw boýunça halkara konwensiýalarynyň onlarçasyna goşulmak bilen, durnukly ösüş babatda dünýä jemgyýetçiliginiň önünde durýan meseleleri çözmäge jogapkärli çemeleşýär. Türkmenistanyň ýokary derejeli forumlarynda öňe sürülen başlangyçlary halkara bileleşik tarapyndan giň goldawa eýe bolýar. Şolaryň hatarynda Aşgabatda BMG-niň Merkezi Aziýada howanyň üýtgemegi bilen bagly tehnologiýalar boýunça sebit merkezini açmak, BMG-niň Suw strategiýasyny BMG-niň işiniň aýratyn ugry hökmünde kesgitlemek, Hazar deňziniň ekologik abadançylygyny gorap saklamak ýaly teklipler bar. Energiýa howpsuzlygy, howanyň üýtgemegi bilen baglylykda “ýaşyl” ykdysadyýete geçmek, energiýa serişdelerini rejeli peýdalanmak ýaly ugurlar boýunça BMG we beýleki iri halkara düzümler bilen hyzmatdaşlyk etmek tutuş adamzady aladalandyryýan wezipeleri çözmekde işjeň orun eýeleýän Türkmenistanyň daşary syýasatynyň ugurlarynyň biri hökmünde kesgitlenildi.

Türkmenistanyň başlangyjy bilen BMG-niň Baş Assambleýasynda Birleşen Milletler Guramasynyň we Araly halas etmegiň halkara gaznasynyň arasynda hyzmatdaşlyk atly Rezolýusiýalaryň kabul edilmegi hem-de Türkmenistanyň Prezidentiniň 2023-nji ýylyň 1-2-nji dekabrynda Dubaý şäherinde Birleşen Milletler Guramasynyň Howanyň üýtgemegi baradaky Çarçuwaly konwensiýasyna (COP28) gatnaşyjylaryň maslahatynyň 28-nji mejlisinde eden çykyşyndaky howanyň üýtgemegi we daşky gurşawyň howpsuzlygy baradaky milli garaýyşlaryň beýany, Baş Assambleýasynyň 78-nji mejlisiniň resmi resminamasy hökmünde BMG-niň alty resmi dilinde neşir edilmegi we ýaýradylmagy ýurdumyzyň ekologiýa diplomatiýasynda möhüm ähmiýete eýe boldy. Beýannama Baş Assambleýanyň häzirki mejlisiniň gün tertibiniň “Adamzadyň häzirki we geljekki nesilleriniň bähbidine global howany goramak” hem-de “Merkezi Aziýada parahatçylyk, ynam we hyzmatdaşlyk zolagy” bentleri boýunça neşir edildi. Bu “ýaşyl” konsepsiýa Aşgabatda BMG-niň howandarlygynda Merkezi Aziýada howanyň üýtgemegi bilen baglanyşykly tehnologiýalar boýunça Sebit merkeziniň açylmagyna, şeýle hem ekologiýa, daşky gurşawy goramak we howanyň üýtgemegi ýaly wajyp wezipeleri çözmekde halkara jemgyýetçiliginiň tagallalaryny birleşdirmäge niýetlenendir.

Şeýle hem, 2023-nji ýylyň 15-19-njy maýy aralygynda Bangkok şäherinde geçirilen Birleşen Milletler Guramasynyň Aziýa-Ýuwaş umman sebiti boýunça Ykdysady we Durmuş komissiýasynyň 79-njy sessiýasynyň netijeleri boýunça

Türkmenistanyň başlangyjy bilen, BMG-niň Aral deňziniň basseýni üçin Ýörite maksatnamasyny döretmek bilen baglanyşykly Kararnama biragyzdan kabul edildi. Bu bolsa Garaşsyz, Bitarap Watanymyzyň halkara abraýynyň has-da belende galýandygynyň, ekologiýa babatynda döwlet strategiýa bilen özarabaglanyşygynyň subutnamasydyr.

Beýan edilen teklipleri iş ýüzünde durmuşa geçirmek boýunça anyk çäreleri görmek bilen, ýurdumyzda milli kanunçylygymyz yzygiderli kämilleşdirilýär, ilkinji nobatda, bu ugurda ygtybarly kadalaşdyryjy hukuk binýady döredildi. Umumy ykrar edilen halkara kadalara laýyk gelýän “Tebigaty goramak hakynda”, “Aýratyn goralýan tebigy çäkler hakynda”, “Ozon gatlagyny goramak hakynda”, “Balyk tutmak we suwuň biologik serişdelerini gorap saklamak hakynda”, “Ösümlük dünýäsi hakynda”, “Ekologiýa howpsuzlygy hakynda”, “Ekologiýa auditi hakynda”, “Ekologiýa maglumaty hakynda” Türkmenistanyň Kanunlary we hem-de Tokaý, Ýer we Suw kodeksleri kabul edildi.

Ýurdumyz ekologiýa arassalygy we daşky gurşawy goramak babatda Birleşen Milletler Guramasy tarapyndan kabul edilen Konwensiýalara, maksatnamalara hem-de taslamalara işjeň gatnaşmak bilen, BMG-niň Ösüş maksatnamasy we Daşky gurşaw boýunça maksatnamasy, Ýewropa Ykdysady komissiýasy, Ýewropada Howpsuzlyk we Hyzmatdaşlyk guramasy, Bütindünýä ekologiýa gaznasy, Bütindünýä banky hem-de beýleki halkara guramalary bilen işjeň hyzmatdaşlyk saklaýar. Häzirki wagtda ýurdumyzyň halkara konwensiýalar we maksatnamalar boýunça öz üstüne alan borçnamalaryny gyşarnyksyz ýerine ýetirýändigini kepillendirýän BMG-niň Howanyň üýtgemegi baradaky çarçuwaly konwensiýasynyň, Çölleşmäge garşy göreş, Biologik dürlülük, Ozon gatlagyny goramak, Howply galyndylaryň serhetüsti daşalyşyna we çykarylyşyna gözegçilik etmek baradaky konwensiýalaryň we beýleki köpsanly halkara ylalalaşyklaryň çäklerinde möhüm ähmiýetli maksatnamalar durmuşa geçirilýär.

Bu işleriň ählisi 2012-nji ýylyň 20-22-nji iýuny aralygynda Braziliýa Federatiw Respublikasynyň Rio-de-Žaneyro şäherinde BMG-niň Durnukly ösüş boýunça “Rio+20” maslahatynda, şeýle hem, Ýaponiýada geçirilen BMG-niň tebigy betbagtçylyklaryň töwekgelçiligini azaltmak boýunça III Bütindünýä maslahatynda we Koreýa Respublikasynda geçirilen VII Bütindünýä Suw forumynda döwlet Baştutanymyzyň çagyryşlary we taryhy çykyşlary ekologiýa we daşky gurşawy goramak babatynda durmuşa geçirýän syýasatynyň esaslarynyň mizemezdiginiň ýene-de bir aýdyň subutnamasy boldy.

Türkmenistan beýleki halkara düzümler bilen bir hatarda ekologiýa abadançylygyny üpjün etmek, ählumumy parahatçylygyp, abadançylygyň möhüm şerti hökmünde halkara ynsanperwer hyzmatdaşlygy ösdürmekde, Durnukly ösüş maksatlaryna ýetmekde YUNESKO bilen netijeli hyzmatdaşlygy alyp barýar.

Şunuň bilen baglylykda, ekologiýa babatda Türkemistanyň 2021-2025-nji ýyllar üçin ÝUNESKO-nyň Halkara gidrologiýa maksatnamasynyň hökümetara geňişiniň agzalygyna saýlanylmagy ýurdumyzyň ekologiýa we suw diplomatiýasynyň nobatdaky üstünligi boldy.

Mundan başga-da ýurdumyzyň tebigy ýerlerini ÝUNESKO-nyň Bütindünýä mirasynyň sanawyna goşmak boýunça hem toplumlaýyn işler alnyp barylýar. Bilşimiz ýaly, bu sanawa Türkmenistanyň Özbekistan we Gazagystan Respublikasy bilen bilelikde taýýarlan “Aram guşaklykdaky Turan çölleri” atly

köptaraplaýyn hödürnamasynyň çäginde “Bereketli Garagum”, “Gaplaňgyr” döwlet tebigy goraghanalarynyň, “Repetek” döwlet biosfera goraghanasynyň we onuň “Ýerajy” çäkli goraghanasynyň çöl ekoulgamlary girizildi. Ýurdumyzda ÝUNESKO-nyň aýratyn ekologik ähmiýeti bolan tebigy ýadygärlikleriň goralyp saklanmagyna hem-de wagyz edilmegine gönükdirilen maksatnamasy işjeň durmuşa geçirilýär.

ÝUNESKO bilen alnyp barylýan işjeň hyzmatdaşlygyň çäginde ýurdumyzyň ýokary okuw mekdeplerinde ekologiýa meselelerine bagyşlanyp ÝUNESKO kafedralary we klublary döredildi. Bu düzümler öz işlerinde ÝUNESKO-nyň parahatçylyk we durnukly ösüş ýörelgelerinden ugur alyp, bütin adamzadyň önünde duran ekologiki meseleleri çözmek boýunça ÝUNESKO-nyň çäginde alnyp barylýan işlere gatnaşýarlar hem-de bu garaýyşlary wagyz etmekde işjeňlik görkezýärler.

Ýaşlaryň arasynda daşky gurşawy, ekologiýamyzy arassa saklamak barada wagyz-nesihat işleri, başga-da birnäçe çäreler, bäsleşikler we ylmy sapaklar yzygiderli geçirilýär. ÝUNESKO-nyň işleri barada Türkmenistanyň Milli toparynyň hem-de Türkmenistandaky ÝUNESKO kafedralarynyň, klublarynyň hem-de Assosirlenen mekdepleriniň toruna agza mekdepleriň çäginde geçirilýän çäreler muňa aýdyň mysaldyr. Häzirki wagtda ÝUNESKO-nyň ileri tutulýan ugurlarynyň biri bolan ekologiýalaşdyrmak boýunça bilelikdäki Hyzmatdaşlyk Maksatnamasynyň çäklerindäki işleri ÝUNESKO kafedralarymyz, Klublarymyz, Assosirlenen mekdeplerimiz bilen bilelikde alyp barýarys.

Ýaşlaryň sagdyn, ylymly-bilimli, giň dünýägaraýyşly bolmaklary üçin ýurdumyzda uly işler alnyp barylýar. Daşky gurşawy gorap saklamaga we ekologiýa syýasatyna ýaşlaryň işjeň goşulmagy bolsa, bagtyýar we kämil gelejege tarap barýanlygymyzyň aýdyň subutnamasydyr. Bu babatda Gahryman Arkadagymyz we Arkadagly Gahryman Serdarymyz biziň her birimize nusgalyk görde bolup durýarlar. Türkmenistan döwletimiziň tebigatynyň gözelleşmegine mynasyp goşant goşan bolup durýan her ýyl geçirilýän ählihalk ýowaryna hormatly Prezidentimiziň hut özüniň gatnaşyp, ak pata bermegi Watanyň gelejegi bolan kuwwatly nesil üçin mynasyp çagyryşdyr.

Türkmen halkyna görde mekdebi bolup, belent maksatlara ruhlandyryýan we Watanymyzyň şöhratly geljegini halkara derejesinde dabaralandyryjak mynasyp nesilleri ýetişdirmekte uly aladalary edýän Gahryman Arkadagymyzyň, Arkadagly Gahryman Serdarymyzyň janlary sag, ömürleri uzak bolsun! Il-ýurt ähmiýetli, umumyadamzat ähmiýetli beýik işleri elmydama rowaçlyklara beslensin!

Rustemowa Çynar Täjiýewna

Ecological well-being is the foundation of peace and well-being.

Along with many important tasks, it is urgent to develop new methods to solve the problems of ensuring environmental well-being and conservation. The work to protect the environment, to ensure ecologically clean conditions and to successfully implement the tasks envisaged in the National Strategy of Turkmenistan on Climate Change and the National Forest Program has a wide scope. The initiatives by our Hero Arkadag to ensure sustainable development and ecological well-being are being successfully implemented under the leadership of our Arkadagly Hero Serdar.

By joining dozens of international environmental conventions of the United Nations and its components, our country takes a responsible approach to solving the problems faced by the world community in terms of sustainable development. Initiatives of Turkmenistan at high-level forums are widely supported by the international community. Among them, there are proposals to open a UN regional center for technologies related to climate change in Central Asia in Ashgabat, to define the UN Water Strategy as a special area of the UN's work, and to preserve the ecological well-being of the Caspian Sea. Energy security, transition to a "green" economy in connection with climate change, and cooperation with the UN and other major international organizations in areas such as climate change have been defined as one of the directions of Turkmenistan's foreign policy, which takes an active role in solving tasks of concern to all mankind.

Adoption of resolutions on cooperation between the United Nations and the International Fund of Rescuing the Aral sea at the initiative of Turkmenistan and the United Nations General Assembly, and the statement of national views on climate change and environmental security in the speech of the President of Turkmenistan at the 28th session of the United Nations Framework Convention on Climate Change (COP28) in Dubai on December 1-2, 2023, as an official document of the 78th session of the General Assembly, published in six official languages of the United Nations and dissemination has become of great importance in the environmental diplomacy of the country. The statement was published on the agenda of the current session of the General Assembly under the items "Protection of the global climate for the benefit of the present and future generations of mankind" and "Zone of peace, trust and cooperation in Central Asia". This "green" concept is intended to open a Regional Center for Climate Change Technologies in Central Asia under the auspices of the United Nations in Ashgabat, as well as to unite the efforts of the international community in solving important tasks such as ecology, environmental protection and climate change.

Also, based on the results of the 79th session of the United Nations Economic and Social Commission for the Asia-Pacific region held in Bangkok from May 15 to 19, 2023, the Resolution on the establishment of the UN Special Program for the Aral Sea Basin was unanimously adopted at the initiative of Turkmenistan. This is proof that the international reputation of the Independent, Neutral Motherland is more important, and that it is connected with the state strategy in the field of ecology.

By taking specific measures to implement the stated proposals in practice, our national legislation is constantly being improved, and first of all, a reliable regulatory legal framework has been created in this area. Laws of Turkmenistan "On Nature Protection", "On Specially Protected Natural Areas", "On Protection of the Ozone Layer", "On Conservation of Fishing and Biological Resources of Water", "On Plant Life", "On Ecological Safety", "On Ecological Audit", "On Ecological Information" and Forest, Land and Water Codes were adopted in accordance with generally recognized international norms.

Our country actively participates in the Conventions, programs and projects adopted by the United Nations in the field of ecological cleanliness and environmental protection, actively cooperates with the United Nations Development Program and the Environment Program, the European Economic Commission, the Organization for Security and Cooperation in Europe, the World Environmental Fund, the World Bank and other international organizations. Currently, important programs are being implemented within the framework of the UN Framework Convention on Climate Change, Conventions on Combating Desertification, Biological Diversity, Protection of the Ozone Layer, Controlling the Transboundary Transportation and Release of Hazardous Wastes, and many other international agreements, which ensure that the country fulfills its obligations under international conventions and programs.

All of these activities were another clear evidence of the inadequacy of the Turkmen leader's calls and historic speeches at the UN Sustainable Development Conference "Rio+20" held in Japan on June 20-22, 2012, as well as at the III World Conference on Natural Disaster Risk Reduction held in Japan and the VII World Water Forum held in the Republic of Korea.

Along with other international organizations, Turkmenistan is engaged in effective cooperation with UNESCO in ensuring environmental well-being, developing international humanitarian cooperation as an important condition for global peace and well-being, and achieving Sustainable Development Goals.

In this regard, the selection of Turkmenistan as a member of the Intergovernmental Council of the International Hydrology Program of UNESCO for 2021-2025 was another success of the country's environmental and water diplomacy.

In addition, comprehensive work is being carried out to add natural places of the country to the UNESCO World Heritage List. As we know, desert ecosystems of "Berketli Karagum", "Gaplanyr" state nature reserves, "Repetek" state biosphere reserve and its "Yeraji" limited reserve were included in the multilateral proposal "Turanian Deserts in the Aram Belt", prepared together with the Republic of Uzbekistan and Kazakhstan. The UNESCO program aimed at protecting and promoting natural monuments of special ecological importance is being actively implemented in the country.

Within the framework of active cooperation with UNESCO, UNESCO departments and clubs dedicated to environmental issues have been established in higher educational institutions of the country. These bodies are guided by the

UNESCO principles of peace and sustainable development in their work, participate in the work being carried out within the framework of UNESCO to solve the ecological problems facing all mankind, and are active in promoting these views.

Among the young people, propaganda work on keeping the environment and our ecology clean, several other activities, contests and scientific classes are held regularly. A clear example of this is the activities held within the framework of the National Committee of Turkmenistan on UNESCO, as well as the UNESCO departments, clubs, and schools that are members of the network of Associated Schools in Turkmenistan. Currently, we are conducting activities within the framework of the Joint Cooperation Program on Globalization, one of UNESCO's priorities, together with our UNESCO departments, Clubs, and Associated Schools.

Great work is being done in our country for young people to be healthy, educated and have a broad worldview. The active participation of youth in environmental protection and environmental policy is a clear evidence that we are moving towards a happier and better future. In this regard, our Hero Arkadag and Arkdagly Hero Serdar are role models for each of us. The participation of the President of Turkmenistan in the annual public festival, which has made a worthy contribution to the beautification of the nature of the state of Turkmenistan, and blessing it is a worthy call for the powerful generation that is the future of the country.

We wish our Hero Arkadag and Arkadagly Hero Serdar, model schools for the Turkmen people, inspiring high goals and taking great care in raising worthy generations who will celebrate the glorious future of the Motherland at the international level! May their great deeds for the country and to the all mankind be always successful!

Rustamova Chinar Tajiyevna

Экологическое благополучие – основа мира и процветания

Сегодня наряду со многими важными задачами актуальна разработка новых методов обеспечения экологического благополучия и решения проблем, связанных с охраной природы. Работы по охране окружающей среды, обеспечению экологически чистых условий, а также успешной реализации задач, предусмотренных Национальной стратегией Туркменистана по изменению климата и Национальной лесной программой, приобретают широкий масштаб. Инициативы Героя-Аркадага по обеспечению устойчивого развития и экологического благополучия успешно претворяется в жизнь под руководством Уважаемого Президента Туркменистана Сердара Бердымухамедова.

Наша страна, присоединившись к десяткам международных конвенций Организации Объединенных Наций и ее структурных подразделений по окружающей среде, ответственно подходит к решению проблем, стоящих перед мировым сообществом в области устойчивого развития. Инициативы Туркменистана на авторитетных форумах получают широкую поддержку международного сообщества. В их числе – открытие в Ашхабаде регионального центра ООН по технологиям, связанным с изменением климата в Центральной Азии, определение Водной стратегии ООН в качестве особого направления деятельности ООН, предложения по сохранению экологического благополучия Каспийского моря. Сотрудничество с ООН и другими крупными международными организациями по таким направлениям, как энергетическая безопасность, переход к «зеленой» экономике в связи с изменением климата, рациональное использование энергоресурсов, было определено как одно из направлений внешней политики Туркменистана, занимающее активную позицию в решении задач, волнующих все человечество.

По инициативе Туркменистана принятие Резолюций о сотрудничестве между Организацией Объединенных Наций и Международным фондом спасения Аральского моря на Генеральной Ассамблее ООН, а также публикация и распространение заявления в выступлении Президента Туркменистана на 28-й сессии Рамочной конвенции Организации Объединенных Наций об изменении климата (КС-28) 1-2 декабря 2023 года в Дубае о национальных взглядах на изменение климата и экологическую безопасность на шести официальных языках Организации Объединенных Наций как официального документа 78-й сессии Генеральной Ассамблеи имели большое значение в экологической дипломатии нашей страны. Заявление было опубликовано в повестке дня текущей сессии Генеральной Ассамблеи в резолюциях «Охрана глобального климата в интересах нынешнего и будущих поколений человечества» и «Зоны мира, доверия и сотрудничества Центральной Азии». Эта “зеленая” концепция предназначена для открытия в Ашхабаде Регионального центра технологий по изменению

климата в Центральной Азии под эгидой ООН, а также объединения усилий международного сообщества в решении таких важных задач, как экология, охрана окружающей среды и изменение климата.

Также по итогам 79-ой сессии Экономической и социальной комиссии ООН для Азии и Тихого океана (ЭСКАТО), которая прошла 15-19 мая 2023 года в Бангкоке, по инициативе Туркменистана была единогласно принята Резолюция «Рассмотрение условий создания специальной программы Организации Объединённых Наций для бассейна Аральского моря».

Реализуя конкретные мероприятия по внедрению предложенных инициатив в практику работы, в нашей стране последовательно совершенствуется национальное законодательство, прежде всего, в этой области создана надежная регулирующая правовая база. Приняты такие Законы Туркменистана как «Об охране природы», «Об особо охраняемых природных территориях», «Об охране озонового слоя», «О рыболовстве и сохранении биологических ресурсов воды», «О растительном мире», «Об экологической безопасности», «Об экологическом аудите», «Об экологической информации» и Лесной Кодекс и Кодексы «О земле», «О воде», которые соответствуют общепризнанным международным нормам.

Наша страна активно участвует в Конвенциях, программах и проектах, принятых Организацией Объединённых Наций в области экологической чистоты и охраны окружающей среды, поддерживая активное сотрудничество с Программой развития ООН и Программой ООН по окружающей среде, Европейской экономической комиссией, Организацией по безопасности и сотрудничеству в Европе, Всемирным экологическим фондом, Всемирным банком развития и другими международными организациями. В настоящее время осуществляется реализация важных программ в рамках Конвенции ООН по изменению климата, Конвенции по борьбе с опустыниванием, Конвенции о биологическом разнообразии, Конвенции об охране озонового слоя, а также других многочисленных международных соглашений, что подтверждает безусловное выполнение нашей страной своих обязательств по международным конвенциям и программам.

Все эти мероприятия, призывы и исторические выступления нашего Президента на Конференции ООН по устойчивому развитию "Рио+20", которая прошла с 20 по 22 июня 2012 года в городе Рио-де-Жанейро Бразилии, а также на III Всемирной конференции ООН по снижению рисков природных катастроф, проведенной в Японии, и на VII Всемирном водном форуме, состоявшемся в Республике Корея, стали еще одним ярким доказательством неизменности основ политики нашей страны в области экологии и охраны окружающей среды.

Туркменистан, наряду с другими международными структурами, активно сотрудничает с ЮНЕСКО в обеспечении экологического благополучия, развитии международного гуманитарного сотрудничества как важного условия для достижения глобального мира и благополучия.

В связи с этим выбор Туркменистана в члены межправительственного совета Международной гидрологической программы ЮНЕСКО на 2021-2025 годы стал очередной победой нашей экологической и водной дипломатии.

Кроме того, в нашей стране проводятся комплексные работы по включению природных объектов в список Всемирного наследия ЮНЕСКО. Как известно, в этот список вошли экосистемы государственных природных заповедников «Благодатный Каракум», «Гаплангыр», государственного биосферного заповедника «Репетек» и его заказника «Ераджы» в рамках многостороннего предложения «Туранские пустыни умеренного пояса», подготовленного совместно с Республикой Узбекистан и Республикой Казахстан. В нашей стране активно реализуется программа, направленная на сохранение и популяризацию природных памятников, имеющих особое экологическое значение для ЮНЕСКО.

В рамках активного сотрудничества с ЮНЕСКО в высших учебных заведениях нашей страны были созданы кафедры и клубы, посвященные экологическим вопросам. Эти структуры в своей работе опираются на принципы мира и устойчивого развития ЮНЕСКО, участвуют в работах, проводимых в рамках ЮНЕСКО по решению экологических проблем, стоящих перед всем человечеством, и активно пропагандируют эти взгляды.

Среди молодежи регулярно проводятся агитационные мероприятия по сохранению окружающей среды и экологии, научные конкурсы и занятия, а также ряд других мероприятий. Ярким примером этому являются мероприятия, проводимые Национальной комиссией Туркменистана по делам ЮНЕСКО, а также кафедрами, клубами и ассоциированными школами ЮНЕСКО в Туркменистане. В настоящее время работы в рамках Программы совместного сотрудничества по экологизации, которая является одним из приоритетных направлений ЮНЕСКО, мы проводим совместно с нашими кафедрами, клубами и ассоциированными школами ЮНЕСКО.

Для воспитания здоровой, образованной, с широким мировоззрением молодежи в нашей стране проводится большая работа. Активное участие молодежи в охране окружающей среды и экологической политике является ярким доказательством того, что мы движемся к счастливому и совершенному будущему. Наш Герой-Аркадаг и Уважаемый Президент Сердар Бердымухамедов являются в этом для каждого из нас образцом для подражания. Благословение нашего уважаемого Президента ежегодного общенационального субботника, который является достойным вкладом в процветание природы нашего государства, и личное участие в этом мероприятии, является достойным призывом для молодого поколения, которое является будущим нашей Родины.

Герою-Аркадагу и Президенту Туркменистана Сердару Бердымухамедову, которые своим личным примером вдохновляют народ Туркменистана на высокие цели и проявляют поистине отеческую заботу по воспитанию достойного поколения, призванного прославлять славное будущее нашей Родины на международном уровне, желаем крепкого

здоровья, долгих лет жизни и успехов в грандиозной деятельности в интересах государства, общества и всего человечества!

Рустамова Чинар Таджиевна